

Profesionales escritores incluidos en el monográfico

«Los servicios preventivos y atención a la mujer y a la niñez del Ministerio de Salud en tiempos de emergencia por Covid-19, la perspectiva de estudiantes en servicio social de Salud Materno Infantil. Noviembre de 2020»

Biografía académica de Claudia Elícia Alvarado Jovel

Originaria de San Salvador, El Salvador. Realizó estudios de pregrado en la Universidad de El Salvador (UES) en el año 2008 obtuvo el título de Licenciada en Salud Materno Infantil y luego en el año 2022 el título de Maestra en Salud Pública. Cuenta con experiencia como consultora en Educación Integral en la Sexualidad y formación académica en el tema. Actualmente es profesora de la Universidad de El Salvador en la carrera Salud Materno Infantil donde desempeña funciones en las áreas de docencia, proyección social, investigación y además es la docente asistente responsable en la Clínica Salud Materno Infantil en el Centro Regional Valencia de la UES.

«Estilo de vida, factor de riesgo para diabetes mellitus tipo 2 en población adulta rural»

Biografía académica de Alisson Georgina Trejo Méndez

Originaria de San Miguel, El Salvador. Realizó estudios superiores en la Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM), La Habana, Cuba en donde obtuvo el título de Doctora en Medicina en 2002, homologado en El Salvador y España, Especialista en Medicina General Integral en Policlínico Mantilla (Medicina Familiar), La Habana, Cuba en 2010, Residencia en Pediatría, Hospital Pediátrico Centro Habana-Cuba en 2013, Maestría en Salud Pública, Facultad de Medicina, Universidad de El Salvador en proceso de homologación en España. Es coautora varios artículos en revistas indexadas. Con experiencia en emergencia, médico de familia, atención y seguimiento de pacientes COVID-19. Actualmente es médico de familia y de emergencias en los centros de atención Medicina Familiar y Comunitaria ABS L'Escala y Hospital Figueres. Gerona. España.

Biografía académica de David Alexander Tejada Peña

Originario de Chalatenango, El Salvador. Realizó sus estudios superiores en la Universidad Salvadoreña «Alberto Masferrer», donde obtuvo

el título de Doctor en Medicina en el año 2012. Realizó sus estudios de posgrado en la Universidad de El Salvador como Maestro en Salud Pública, un Máster en Piel y Enfermedades Infecciosas de la *Universitat de València* y un Máster en Infección por el Virus de Inmunodeficiencia Humana en el Campus ESTHER y la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid. Desde el 2012 ha tenido experiencia en la dirección de establecimientos de salud en el primer nivel de atención y en el período 2019 a 2020 coordinó los programas departamentales de la mujer y la niñez en SIBASI Chalatenango. Actualmente es médico residente de segundo año de la Especialidad en Epidemiología e Investigación en Salud, en el Instituto Nacional de Salud y la Universidad «Dr. José Matías Delgado».

Biografía académica de Hilda Cecilia Méndez

Originaria de San Miguel, El Salvador. Realizó estudios superiores en la Universidad de El Salvador, donde obtuvo el título de Tecnóloga en Higiene Infantil en 1980; Bióloga en 1987, Maestra en Salud Pública, Centro de Investigaciones y Estudios de la salud, Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua en 1998; Formador de Formadores en Ciencias de la salud-Gerencia Hospitalaria, Consorcio Hospitalario de Cataluña, España en 2005; Especialización en Epidemiología, Perú en 2017; Especialización del Área Psicosocial, Instituto de Geociencias y Georrecursos del Consejo Nacional de Investigación, Italia en 2019. Autora de artículos en revistas indexadas. Con 25 años de experiencia en la formación de profesionales en las maestrías, Salud Pública, Gestión Hospitalaria y de Psicología de la Comunidad. Actualmente es Coordinadora de la Maestría en Gestión Hospitalaria.

«Barreras para la atención prenatal en mujeres de América Latina en pleno siglo XXI»

Biografía académica de Reyna Maximil Madrid Vilorio

Originaria de Concepción de Oriente, departamento de La Unión, inició sus estudios universitarios en la Facultad Multidisciplinaria Oriental de la Universidad de El Salvador y luego finaliza sus estudios de doctorado en medicina en la sede central de esta universidad, en el año 2017. Ha asistido a congresos relacionados con la atención materna, ha cursado diplomado de Legislación en Salud en el Consejo Superior de Salud Pública y actualmente egresada de la Maestría en Salud Pública en la Universidad de El Salvador. Su desempeño laboral en el Sistema Básico de Salud Integral de San Vicente desde el año 2019, le ha permitido conocer los indicadores en salud materna e infantil y conocer de cerca las

barreras que enfrentan las mujeres en período de gestación para lograr una atención prenatal óptima.

«Evaluación de Tecnologías Sanitarias como herramienta de la gestión de los Sistemas de Salud»

Biografía académica de Margarita Elizabeth García González

Salvadoreña, realizó estudios superiores en la Universidad de El Salvador (UES), obteniendo el título de Química Farmacéutica año 1998. Graduada de la Maestría en Salud Pública en la Universidad de El Salvador año 2002 como becaria del programa de Becas Fantel. Especialista en la gestión de medicamentos y otras tecnologías sanitarias. Actualmente técnico estratégico de negociación de medicamentos y otras tecnologías sanitarias para el acceso equitativo a los sistemas de salud, en la Secretaría Ejecutiva del Consejo de Ministros de Salud de Centroamerica del Sistema de Integración Centroamericano (SICA).

«Prevalencia de virus del papiloma humano en lesiones intra epiteliales de alto grado en mujeres que consultan en los sistemas sanitarios de América latina. 2010-2019»

Biografía académica de Estefany Marleny Mejía Sorto

Originaria de San Salvador, El Salvador. Realizó sus estudios superiores en la Universidad de El Salvador (UES), donde obtuvo el título de Doctora en medicina en el 2017. Posterior continuó su estudio académico en la Universidad de El Salvador, donde obtuvo el título de Maestra en Epidemiología en el 2021. Ha laborado como médica consultante en clínicas empresariales. Actualmente trabaja como médica interina en el Instituto Salvadoreño del Seguro Social.

Biografía académica de Florenz Johana Henríquez Iraheta

Originaria de San Salvador. Realizó sus estudios superiores en la Universidad Salvadoreña Alberto Masferrer (USAM); obteniendo el título de Doctorado en Medicina en 2015, posteriormente continuó su preparación académica en la Universidad de El Salvador (UES), donde obtuvo el título de Maestra en Epidemiología en 2021. Fue coordinadora del proyecto Respuesta al Zika PROVIDA/UNICEF, formando parte del comité consultivo para la elaboración de Lineamientos Técnicos para la atención integral de niños y niñas menores de 10 años en 2018. Actualmente es médico consultante en Unidad Médica de Quezaltepeque del Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS).

**«Representación social en torno al recurso hídrico
para suplir la necesidad del derecho humano al agua
en una comunidad salvadoreña»**

Biografía académica de Mónica Raquel Ventura

Autora salvadoreña. Ha realizado estudios en la Universidad de El Salvador (UES) graduada de licenciatura en Anestesiología e Inhaloterapia en el 2004. Máster en Metodología de la Investigación Científica en el año 2014; Máster en Psicología Clínica de la Comunidad en el año 2021. Laboró como docente y tutora en la Escuela de Posgrados de la Universidad Evangélica de El Salvador impartiendo asignaturas de Investigación cualitativa. Tiene estudios de Antropología sociocultural y es asesora de trabajos de grado. Ha publicado artículos científicos en revistas indexadas en el año 2017 y ha escrito un libro «Pandillas o Maras en El Salvador: Factores de riesgo y de protección» en el año 2018. Actualmente se desempeña como docente en la Unidad de Ciencias Básicas de la Escuela de Ciencias de la Salud de la Facultad de Medicina de la UES.

**«Herramientas de la salud pública para sistematizar las
experiencias en salud comunitaria: plan operativo de trabajo,
diario de campo y memoria de actividades comunitarias»**

Biografía académica de Osvaldo Aragón Arias

Ciudad de nacimiento San Vicente, El Salvador, C.A. con estudios superiores acreditados por la Universidad de El Salvador (UES) en el grado de Licenciado en Educación para la Salud (1994), y formación académica de postdoctorado en Suficiencia Investigadora de Estudios Avanzados en Medicina Preventiva y Salud Pública (2002) y egresado del Doctorado en Historia de la Salud Pública de la Universidad de Alicante, España. Ha participado en congresos científicos nacionales e internacionales en el área de Salud Pública, Educación para la Salud y Promoción de la Salud. Consultor en políticas públicas. Actualmente docente de Ciencias Básicas y de la Maestría de Salud Pública de la Facultad de Medicina de la Universidad de El Salvador.

«Revisión intra acción (IAR): una metodología de la organización mundial de la salud (OMS) para documentar las acciones de respuesta y preparación ante el covid-19»

Biografía académica de Jazmín del Rocío López de Méndez

Originaria de Santa Ana, El Salvador. Realizó sus estudios superiores en la Universidad de El Salvador donde obtuvo el título de Doctora en Medicina en el año 2010. Sus estudios de post grado son Maestría en Salud Pública de la Universidad de El Salvador y Doctorado en Epidemiología de la Universidad de Honolulu Hawái E.E.U.U. Tiene amplia experiencia como consultora a nivel nacional e internacional de diferentes temas de salud pública y epidemiología en organismos internacionales como OPS/OMS, Centro para Control y Prevención de Enfermedades (CDC Atlanta), también tiene experiencia como funcionaria internacional y experiencia como jefa de investigaciones del Instituto Nacional de Salud (INS) del Ministerio de Salud. Ha participado en congresos y conferencias a nivel nacional e internacional. Actualmente es consultora de proyectos sobre vacunación COVID-19 financiados por el Centro para el Control y prevención de Enfermedades (CDC) y Task Force For Global Health (TFGH).

«Innovación educativa en las maestrías: Facultad de medicina de la Universidad de El Salvador, año 2022»

Biografía académica de Blanca Aracely Martínez

Originaria de San Miguel, El Salvador. Realizó estudios superiores en la Universidad de El Salvador, en donde obtuvo el título de Licenciada en Psicología en 1994, doctorado en Psicología Clínica de la Salud en la Universidad Autónoma de Madrid en 2007, Profesora de la Unidad de Psicología de la Facultad de Medicina, Coordinadora del Centro asociado de la Catedra UNESCO de la Facultad de Medicina, Coordinadora de la Unidad de Psicología de la Facultad de Medicina 2018, Miembro del Comité 2020 del Ministerio de Salud/Representante de la Facultad de Medicina, Coordinadora del Comité de Administración del Personal Académico 2008. Actualmente Coordinadora de los Programas de Maestría de la escuela de Posgrado de la Facultad de Medicina.

Biografía académica de Hilda Cecilia Méndez

Originaria de San Miguel, El Salvador. Realizó estudios superiores en la Universidad de El Salvador, donde obtuvo el título de Tecnóloga en Higiene Infantil en 1980; Bióloga en 1987, Maestra en Salud Pública, Cen-

tro de Investigaciones y Estudios de la salud, Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua en 1998; Formador de Formadores en Ciencias de la salud-Gerencia Hospitalaria, Consorcio Hospitalario de Cataluña, España en 2005; Especialización en Epidemiología, Perú en 2017; Especialización del Área Psicosocial, Instituto de Geociencias y Georrecursos del Consejo Nacional de Investigación, Italia en 2019. Autora de artículos en revistas indexadas. Con 25 años de experiencia en la formación de profesionales en las maestrías, Salud Pública, Gestión Hospitalaria y de Psicología de la Comunidad. Actualmente es Coordinadora de la Maestría en Gestión Hospitalaria.

Biografía académica de José Alberto Rosabal Rodríguez

Originario de Camagüey, Cuba. Realizó sus estudios superiores en la Universidad de Las Tunas, donde obtuvo los títulos de Licenciado en Educación, especialidad en Geografía en 1998 y Máster en Ciencias de La Educación en 2008. Profesor Auxiliar. Miembro del Instituto Pedagógico Latinoamericano y caribeño IPLAC. Año 2010. Asesor, conferencista y tutor del Curso de investigación de Maestría de Psicología Clínica de la Comunidad; en la UES en coordinación con otras universidades italianas; en el Proyecto de Agua Futura en 2021 y actualmente Asesor del Proyecto de Investigación Pedagógica de la Unidad de Investigación Científica de la Facultad de Medicina en la UES.

«Probabilidad de hipertensión y diabetes en hombres y mujeres: alcoholismo y tabaquismo. Cantón Los Elizondos, Santa Ana. 2019»

Biografía académica de Reina Araceli Padilla Mendoza

Originaria de Chalchuapa, departamento de Santa Ana, El Salvador, realizó sus estudios superiores en la Universidad de El Salvador. (UES), donde obtuvo el título de Sociología 1993. Maestra en Salud Pública en 1998 en CIES Managua, Nicaragua. Maestra clase en Metodología de la Investigación Científica en 2,000. Diplomada en Promoción de la Salud en Instituto de Nutrición y Tecnología de los Alimentos Universidad de Chile en 2003. Diplomada en Prevención Prenatal de Discapacidades 2007. Formación de Tutores en line en 2005. *Universitat* de Barcelona virtual en 2005. Ha participado en Congresos Nacionales e Internacionales y como tribunal evaluador en Jornada Científica de Región Occidental de MIN-SAL 2011. Redacción de módulos para Salud Pública. Actualmente es Coordinadora y Profesora de Maestría en Salud Pública.

«La cooperación científica para la asesoría de tesis de posgrado en La Facultad de Ciencias Médicas, UNAN-León»

Biografía académica de Edwin Mazariego Flores

Originario de Usulután, El Salvador, ha realizado estudios en la Universidad de El Salvador, de Licenciatura en Laboratorio Clínico en el 1997. Máster en Métodos y técnicas de investigación social en el año 2010. Ha publicado artículos científicos en revistas indexadas. Egresado del Doctorado en educación superior UES. Es docente de la Unidad de ciencias básicas en la Facultad de medicina, UES